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Ata da 4ª Reunião Ordinária do Conselho do Orçamento Participativo aos 25 de abril de 1 

2014, às 15h, no Paço Municipal, reuniram-se 17 membros do Conselho do Orçamento 2 

Participativo, conforme lista em anexo, a equipe do Orçamento Participativo. A reunião 3 

foi conduzida pelo Secretário Executivo do Orçamento Participativo Hildevânio 4 

Macêdo, pelo membro da Comissão Executiva Tadeu Neves e secretariada por mim, 5 

Sandra Melo. A reunião foi declarada aberta após a contagem e confirmação de 6 

quorum pelos membros da mesa, conforme preceitua o artigo 9° do capítulo III do 7 

Regimento Interno do Conselho do Orçamento Participativo. O Secretário Hildevânio 8 

Macêdo saudou todos e todas presentes. A pauta contou com os seguintes itens: 9 

Informes, Aprovação da Ata, Calendário – Atividades/maio. A Conselheira Muncipal 10 

Suplente da 12ª Região Josete de Oliveira disse que estava muito feliz por fazer 11 

parte da secretaria do OP. “Não me canso de dizer ao povo que o senhor é o meu 12 

secretário. Agradeço pela academia do idoso que começará a construção agora.” A 13 

Conselheira Municipal Titular da 5ª Região Marilene Alves informou que aconteceu 14 

a Paixão de Cristo e a Prefeitura apoiou os bairros Costa e Silva, Geisel, José Américo 15 

e Funcionários II. “Agradecemos pelo recapeamento da nossa região.” O Conselheiro 16 

Municipal Suplente da 7ª Região João Luiz agradeceu em nome da comunidade que 17 

frequenta a Praça Hemerson Lucena, no Cristo, pois ficou como todos queriam. “Na 18 

Comunidade Riacho Doce houve uma reunião com a SMS. A Assistente Social ficou de 19 

ir logo em seguida e não foi ainda para fazer o levantamento das famílias. Pediram para 20 

o OP encaminhar um requerimento para a SMS.” O Conselheiro Municipal Titular da 21 

8ª Região Eduardo Leôncio saudou todos e todas presentes. “Hoje tivemos a 22 

presença do secretário e do Prefeito no Guaíba. O povo não quer ver adjunto, quer ver 23 

os secretários e hoje a comunidade teve o prazer de receber. Quero agradecer 24 

Hildevânio porque ele está andando. Quem tem que se impor somos nós conselheiros, 25 

mas quando chega a presença de um secretário o povo participa. Infelizmente o povo 26 

quer um crédito lá de cima, do mais alto. Eles querem ouvir deles. Prefeito vá lá e visite 27 

nossas comunidades. Tomem esse partido, chamem ele.” O Conselheiro Municipal 28 

Suplente da 14 Região Valdeci Mestre saudou todos e todas presentes. Elogiou a 29 

Paixão de Cristo e disse que esse ano foi excelente. “Nunca vi uma paixão desse jeito, 30 

foi lindo. Se pudesse aumentar o espaço seria melhor, porque estava lotado e estava 31 

coberto, foi excelente.” A Conselheira Municipal Suplente da 4ª Região Joana 32 

Resende disse que a 4ª região conseguiu a Praça, pois a comunidade foi mobilizada. 33 

“Tem um CREI para ser entregue ao Cuiá em maio. O impasse é saber se será integral 34 

ou não. Existe trabalho e precisamos acreditar. Na constituição tem dizendo direitos e 35 
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deveres, estamos muito acomodados querendo colocar tudo para a gestão e negar 36 

nossas responsabilidades. Pode ser a melhor gestão do mundo, mas a sociedade 37 

precisa andar junta. A praça nós ficamos felizes que terá até equipamento de ginástica.” 38 

O Secretário da Transparência Pública Éder Dantas falou sobre o Seminário de 39 

Mobilidade Urbana na Estação Ciência, que discutirá a questão da mobilidade como um 40 

todo. “Serão apresentados os projetos de mobilidade. A ideia do seminário é essa, terá 41 

a PMJP, os municípios vizinhos, a sociedade.” Se desculpou porque precisava sair para 42 

cuidar dos últimos detalhes do seminário. O Conselheiro Municipal Titular da 9ª 43 

Região Tadeu Neves falou da importância da presença dos conselheiros nesse 44 

seminário: “esse é o momento de reclamar lá para os ‘cabeças’, para que mexem nos 45 

transportes de João Pessoa. Quem puder ir não deixe de ir.” A Conselheira Municipal 46 

Suplente da 2ª Região Lúcia Sá pediu desculpas pelo atraso. “Sobre a 1ª região a 47 

EMLUR está fazendo um bom trabalho. Está limpando tudo até as calçadas. Eu fui 48 

muito solicitada essa semana para intermediar a SEMOB para pedir uma faixa de 49 

pedestre em frente ao Residencial Lucí, próximo ao Superbox, no Bessa. O pessoal 50 

está pedindo com urgência a Praça, porque está uma coisa fora de série. Quanto ao 51 

campo de futebol, Oscar Moura foi lá e fez uma vistoria e vai começar os trabalhos.” O 52 

Conselheiro Municipal Titular da 13ª Região José Agripino falou que ao contrário 53 

dos colegas não tinha muito que elogiar. “Está tudo parado. Nada foi feito. A Praça São 54 

Gonçalo nada está sendo feito e o campo não foi feito nem iniciado.” O Conselheiro 55 

Tadeu Neves falou que na sua região infelizmente as demandas ainda não foram 56 

atendidas. “Eu sei que vai vir, mas temos que fazer elogios quando tem que elogiar e 57 

reivindicar quando precisa reivindicar. A Praça das Bandeiras está muito abandonada. 58 

Claro que tem a parcela de culpa da sociedade, mas também tem a SEDURB que 59 

infelizmente não está fazendo sua parte. Quando reformar, nós estaremos fiscalizando, 60 

nos comprometemos a isso. Na 9ª região a realidade é essa. Pretendemos ficar 61 

reivindicando. Os conselheiros estão desestimulados e se saírem não será mais uma 62 

secretaria de participação popular. Estou feliz um pouco por saber que em algumas 63 

regiões foram feitos elogios. Sinal que começou a fazer alguma coisa em algumas 64 

regiões. Na última reunião não fiz nenhuma fala, se vocês pegarem a ata não tem fala 65 

minha. Agradeço a vocês por me ajudarem a não ficar de cabeça baixa. Fiquei feliz por 66 

ontem no Guaíba, queremos ver o Prefeito junto do povo. Não é para babar, mas para 67 

ele ver a nossa realidade. E é preciso elogiar o Secretário Hildevânio que está 68 

trabalhando.” O Secretário Hildevânio Macêdo falou que tinha dois informes: “O 69 

primeiro é que na 2ª região e na 9º e ontem na 12ª a SEMOB fez uma reunião com os 70 



  
                                               Conselho do Orçamento Participativo  

 

 3 

moradores para ouvir a população. As reclamações já estão sendo encaminhadas. Na 71 

6ª região já apresentaram resultados também. Outro informe é que na 9ª região a 72 

SEMOB já deu informe sobre o desmembramento da linha 1502 (502 e 108 retorno). 73 

Ontem na reunião do Gervásio Maia houve uma reclamação muito forte e foi formada 74 

uma comissão na hora. A SEMOB está mais atenta a partir das cobranças que estão 75 

sendo feitas. Sobre a mudança de secretários, haveria posse hoje, mas não houve, 76 

porque o PROCON vai se tornar secretaria. Existiu com isso uma alteração na Câmara 77 

e os vereadores que assumem são: Edson Cruz, João Corujinha, Mangueira e Eduardo 78 

Carneiro.” O Conselheiro Municipal Suplente da 6ª Região João Flor falou sobre o 79 

secretário: “Em rápido tempo ele tem nos mostrado que o Prefeito deu uma sacudida e 80 

levantada. Eu sei que é difícil a gente julgar as pessoas pelas virtudes, mas pelos erros 81 

é fácil demais. Costumo dizer que todo trabalho que é feito em caráter de progresso 82 

merece nossos parabéns, nosso aplauso. Sei que o bairro que moramos está 83 

necessitando de muitas coisas inclusive da presença do Prefeito. Estamos aqui para 84 

trabalhar para ver as coisas se engrandecerem. Tadeu falou que hoje ele está com 85 

outros pensamentos. Me alegro que os outros bairros estão melhores que o meu, 86 

porque sei que o meu irá melhorar também.  A gente é tratado como parasitas, os 87 

conselheiros. A gente fica calado para não arrumar inimizade. O nosso articulador 88 

Gilvan é um autêntico articulador. Acredito que Luciano Cartaxo vai ser um bom 89 

Prefeito.” Depois o conselheiro falou que na entrada da BR para o Bairro das Indústrias 90 

é o caminho da morte. Muitas pessoas já morreram atropeladas. “Gostaria de dizer da 91 

alegria de estar aqui com vocês. Acredito que a união faz a força.”  92 

Leitura da Ata 93 

O Secretário Hildevânio Macêdo falou sobre o encaminhamento e a resposta da ata 94 

passada. Sobre a SEMOB: “a estratégia de colocar a roleta na parte da frente do ônibus 95 

não teria risco do cobrador ser demitido. Até porque a estrutura do ônibus é para o 96 

motorista e cobrador. Porque existia uma preocupação sobre isso. O tempo de 97 

desembarque na parte traseira é maior. Com a roleta na frente seria mais rápido.” O 98 

Conselheiro Tadeu Neves disse que esse estudo é pertinente porque tem mais 99 

espaço na frente. O Conselheiro João Luiz lembrou que isso foi levantado na ata a 100 

respeito da questão do assento do idoso. 101 

Ata Aprovada. 102 
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A Conselheira Lúcia Sá sugeriu que o secretário marcasse uma reunião com a 103 

SEMOB e o COP. A Conselheira Joana Resende disse que na reunião falou 104 

diretamente com o secretário da SEMOB. “Quando foi oito dias depois fizeram a faixa 105 

no lugar errado. Eles não pararam para escutar o local que a gente quer. Colocaram, 106 

mas foi no lugar errado.” O Secretário Hildevânio Macêdo perguntou se a sugestão do 107 

conselho era que a SEMOB participasse da próxima reunião do conselho. E foi 108 

aclamado. “Próximo ponto é atividades: dia 15 de maio vai acontecer uma Oficina de 109 

Formação para os Conselheiros Municipais que a SMS está organizando, o dia todo, 110 

provavelmente no Hotel Xênius, as 09h. Será confirmado.” O Conselheiro Tadeu 111 

Neves disse que seria importante convidar os conselheiros regionais se os municipais 112 

não pudessem estar presentes. O Secretário Hildevânio Macêdo falou da outra 113 

atividade de maio, que será o II encontro do PPA-P, no dia 17, na escola Aruanda, nos 114 

Bancários. “O terceiro informe é que no dia 20 de maio vai acontecer o lançamento do 115 

OP Mulher. Gostaria que vocês colocassem na agenda. Provavelmente vai ser aqui no 116 

Paço Municipal no Gabinete do Prefeito, 09h ou 10h. O Conselheiro Tadeu Neves 117 

ressaltou que não é porque é o OP mulher que os homens deveriam faltar. O 118 

Secretário Hildevânio Macêdo falou que o outro encaminhamento foi a carta que 119 

Sandra elaborou como acordado e convidou Tadeu para fazer a leitura.  120 

LEITURA DA CARTA – Carta aprovada. 121 

O Conselheiro Tadeu Neves sugeriu que cada região falasse 10 minutos. Daria 1h20 122 

no total. “A reunião seria de no máximo 2 horas de duração.” O Conselheiro João Luiz 123 

perguntou se cada conselheiro vai receber o relatório da comissão de fiscalização. E 124 

responderam que sim. “O relatório traz um entendimento.” O Conselheiro Eduardo 125 

Leôncio disse que é preciso respeitar as normas, regras e também o companheiro 126 

falando. O Secretário Hildevânio Macêdo falou sobre a reunião: “não tem muita 127 

preocupação. A pauta tem os seguintes assuntos: demandas pendentes. Eu tenho meu 128 

relatório do que foi feito e o Funcionamento do Conselho, que a executiva falará. 129 

Apresentaremos o relatório que é o que já falamos antes. A gente não vai falar do 130 

miudinho. Vamos ficar na pauta. Não trazer assuntos novos.” A Conselheira Joana 131 

Resende falou que era importante sermos objetivos. “Todos temos o que fazer. Não é 132 

obrigado usar os 10 minutos. Se terminar antes melhor.” O Secretário Hildevânio 133 

Macêdo disse que é preciso ter a conclusão das visitas e a conclusão do relatório da 134 

comissão de fiscalização. “Precisamos fechar as datas das visitas dessas regiões que 135 

faltam e tem que sair hoje.” O Conselheiro Tadeu Neves sugeriu que a comissão 136 
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ficasse no final da reunião para definir as datas. “E vamos falar só das demandas que 137 

não foram executadas.” O Conselheiro Libório Lacerda disse que gostaria de solicitar 138 

ao Prefeito, justificando que já foi aprovada em ata a placa do OP na UPA do Valentina. 139 

“Para que os vereadores não se beneficiem dessa obra que foi uma conquista do OP 140 

no Valentina. Gostaria de pedir ao senhor Prefeito Luciano Cartaxo que ele colocasse o 141 

nome da minha mãe na Vila Olímpica que foi uma conquista minha e do povo do 142 

Valentina.” A Conselheira Josete Oliveira fez um desabafo: “a gente trabalha tanto 143 

leva a comunidade para votar e os secretários não olham nem para o conselheiro. 144 

Estive com a Secretária de Educação e disse a ela que colocassem pessoas para 145 

trabalhar na Creche da nossa área. Falei com o Prefeito e ele não falou nada. 146 

Colocaram quatro pessoas de lá e o resto foi indicação política. Acho isso terrível tem 147 

gente capacitada para trabalhar. No Colinas do Sul II tem muita gente que tem dinheiro 148 

e existem pessoas capacitadas. Eu defendo o Prefeito, mas quando o povo fala que 149 

não tem prioridade, infelizmente não posso falar nada.” O Conselheiro Tadeu Neves 150 

falou que seria uma reivindicação da fala dos executivos, ou ele ou Marco Mélo com o 151 

Prefeito pedindo para indicar alguém para trabalhar da comunidade no equipamento da 152 

comunidade e capacitada para aquilo. A Conselheira Josete Oliveira disse que 153 

quando é chamada para uma atividade leva muita gente. “Somos o povo que trabalha. 154 

Quero que coloque na sua fala. Queremos ser reconhecidos porque somos voluntários.” 155 

A Conselheira Marlene Alves disse que concorda com a conselheira Josete, “pois tem 156 

que dar prioridade para trabalhar no equipamento do bairro as pessoas que moram no 157 

bairro mesmo. Lá ganhamos uma creche, mas eu queria muito que as pessoas que 158 

trabalhassem com educação popular fossem as do bairro.” O Conselheiro João Luiz 159 

falou que a reunião que houve com a SMS na Comunidade Riacho Doce teve um 160 

encaminhamento: “gostaria que o OP fizesse contato com a SMS para saber como ficou 161 

a questão do retorno da Assistente Social. Gostaria de saber o resultado de todas 162 

plenárias também. A secretaria, ao atender qualquer demanda, faça com que os 163 

articuladores mantenham, são 2 excelentes articuladores, mas alguns conselheiros não 164 

foram para as reuniões. Sou contra o cabo eleitoral, sou contra o conselheiro indicar 165 

pessoas para trabalhar. O Ministério Público do Trabalho não deixa as empresas 166 

colocarem pessoas só da região que moram. O Conselheiro Eduardo Leôncio falou 167 

sobre as praças: “a praça é do povo, mas ela tem que ter o cuidado do usuário. O vigiar 168 

é do poder público. A prefeitura tem a Guarda Municipal, mas a guarda de João pessoa 169 

não faz esse papel. As praças precisam de guardas municipais, eles ganham para zelar 170 

pelo patrimônio. Eu concordo com você Josete, eu tenho em minhas mãos a lista das 171 
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pessoas para colocar na obra, eu estava lá com o dono da obra, fui à construtora, não 172 

tenho 50% mas tenho 30% de indicações. Quem manda na lista é o conselheiro 173 

Eduardo eu lutei para isso. Se esperarmos para o final da obra não teremos nada. Não 174 

quero me engrandecer, mas são pessoas da comunidade. Para acontecer você tem 175 

que estar no começo, porque os vereadores tomam conta.” O Conselheiro Valdeci 176 

Mestre falou que a EMLUR foi fazer a limpeza da Praça da Paz e eles colocam uma 177 

equipe com 10. Em 4 horas se não faltar esse nylon eles fazem o trabalho, mas 178 

mandam do nylon ruim e eles passaram 3 semanas. A obra do Timbó 80% foi resolvida. 179 

Tem o restante da obra só com 5 trabalhadores, a principal rua não foi calçada ainda e 180 

está um fracasso. A Praça da Paz tem equipamentos de ginástica. A manutenção é só 181 

o Prefeito pegar 2 mecânicos e fazer o orçamento da Praça, mas não faz e isso é 182 

gasto. Se fizesse uma manutenção gastava pouco.” A Conselheira Joana Resende 183 

falou que na Rua Estudante Macário no Cuiá está sem poste para iluminação. “A 184 

ENERGISA disse que precisa da Prefeitura. Está tendo roubo, violência contra mulher e 185 

pessoas de má fé.” O Secretário Hildevânio Macêdo disse que a articuladora Cristina 186 

lembrou que a responsabilidade de poda vai para a SEMAM. “Sobre a poda ainda 187 

quando a árvore encosta no fio a Prefeitura não pode fazer, só a ENERGISA.” A 188 

Conselheira Lúcia Sá reivindicou o binário do Bessa mais uma vez, que seria próximo 189 

a Praça do Caju. “Solicito a lombada em frente ao Lucí I, nas proximidades do 190 

Superbox e a Praça em frente ao Superbox. É bom para o Prefeito, é bom para a 191 

comunidade, quanto mais escola melhor, mais creche, mais PSF’s. Lá nós temos uma 192 

assistência excelente pela guarda municipal. A Praça do Caju está sendo administrada 193 

pelas pessoas. A reunião com a SEMOB quero ir com os executivos, com Hildevânio.” 194 

O Conselheiro José Agripino pediu a instalação de um semáforo em frente ao 195 

Samaritano, na Av. Júlia Freire. Na Av. Silvio Almeida com a Av. Expedicionários e a 196 

Av. Expedião Rosas pediu sinal também.  “Está uma podridão no Mercado da Torre. 197 

Dizem que a programação é retirar o lixo duas vezes na semana, mas eu soube que 198 

são só dois caminhões para todos os mercados.” Pediu também a instalação de abrigos 199 

nas paradas de ônibus. “E tem as calçadas que não têm sido conservadas. No Altiplano 200 

estão fazendo uma calçada que não vai passar ninguém. Sobre as praças é 201 

interessante um conselho gestor. Precisamos pensar no desenvolvimento de todos.” O 202 

Conselheiro Márcio Cardoso sugeriu que quando fosse feita a pré-eleição das 203 

demandas fossem vetadas as demandas que já foram aprovadas. “Isso porque 204 

algumas demandas que já tinham sido aprovadas foram aprovadas novamente. Eu 205 

queria saber o porquê da ausência do Prefeito nas audiências e se ele fosse faltar 206 
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tivesse uma justificativa dele na audiência. Não tivemos nenhuma reunião do conselho 207 

regional nosso esse ano ainda. Eu tive que vir aqui para saber quais as demandas que 208 

seriam votadas. Outra coisa é atualizar o que é bairro e o que é comunidade. Atualizar 209 

essas informações, inclusive o Alto do Céu é um bairro que é uma lei que o Cartaxo 210 

mesmo aprovou.” O Secretário Hildevânio Macêdo falou para os conselheiros que não 211 

dependessem dos articuladores. “Vocês conselheiros podem fazer a reunião com o 212 

conselho regional. Inclusive deveria ter acontecido essa reunião antes da audiência 213 

para a provação das demandas.” 214 

Proposta de Pauta da próxima reunião: SEMOB e avaliação das audiências. 215 

 216 

Presentes na Reunião 217 

Maria Lúcia Sá da Silva 1 

Celeide dos Santos Silva 2 

Antônio Pinto 3 

Libório Lacerda dos Santos 4 

Joana Resende de Albuquerque 5 

Marilene Alves Vieira 6 

João Alves Flor 7 

João Luiz da Silva 8 

Antônio Eduardo Leôncio da Silva 9 

Judas Tadeu Neves Dias 10 

Ângela Lúcia de Souza 11 

Márcio Cardoso de Jesus 12 

Josete de Oliveira Vieira 13 

José Agripino Maia 14 

Valdeci Mestre da Silva 15 

Hildevânio de Souza Macêdo 16 

Sandra Michelle Cruz de Melo  17 

  
 18 


